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【红色足迹·陕甘边革命根据地照金纪
念馆+薛家寨革命旧址】

2015年 2月 14日下午，习近平总书记来到铜
川市耀州区照金镇考察。他向陕甘边革命根据
地英雄纪念碑敬献花篮，参观了陕甘边革命根
据地照金纪念馆，考察了当年红二十六军和陕
甘边区游击队在山崖上利用天然洞穴修建的薛
家寨革命旧址。

习近平总书记指出，以照金为中心的陕甘边
革命根据地，在中国革命史上写下了光辉的一
页。要加强对革命根据地历史的研究，总结历史
经验，更好发扬革命精神和优良作风。

【传承红色基因】

近年来，照金镇不断挖掘红色资源、传扬红色
精神。2015年以来，照金纪念馆先后在北京、上海、
贵州遵义等 44座城市开展了 55场巡展。不仅如
此，纪念馆还升级打造了网络“微课堂”，让更多网
友可以从中汲取信仰的力量。

传承的队伍里，还有一群“红孩儿”。穿着红军
服，今年以来的几乎每个周末，11岁的宋天翊都会
轮流出现在照金纪念馆、薛家寨革命旧址等位于照
金的革命纪念地，为游客义务讲解。

2019年，在父亲的鼓励下，腼腆的宋天翊加入
宣讲团。如今，他已从一个不善言谈的小学生，
成长为一名熟练的讲解员。宋天翊的母亲宋阿
静说：“这是对孩子的锻炼，也是在传承革命先
辈的精神。”

目前，照金所在的铜川市耀州区打造的“红孩
儿”宣讲团，团员已覆盖全区所有中小学校。

照金纪念馆副馆长宋建斌说：“作为基层党史
工作者，总书记的重要指示激励着我们不断前行，
我们要讲好红色故事，让红色基因代代传承。”

在这里，蓄能振兴动力

【红色历史·南泥湾变“江南”+“悬崖兵
工厂”】

延安南泥湾，唱着“一把镢头一支枪，生产自
给保卫党中央”的战歌，三五九旅的战士们士气
高昂挺进这里，把荒无人烟的烂泥滩变成了陕北
的好江南。

照金薛家寨，在海拔 1600多米的悬崖上，依靠
天然形成的石洞，红军建设了兵工厂、红色医院、
被服厂等四个红军寨。最简陋的兵工厂内，却生
产威力颇大的“麻辫手榴弹”。

【红色足迹·照金村】

2015年2月13日下午，习近平在中国延安干部
学院主持召开陕甘宁革命老区脱贫致富座谈会。

“我们实现第一个百年奋斗目标、全面建成小康社
会，没有老区的全面小康，特别是没有老区贫困人
口脱贫致富，那是不完整的。这就是我常说的小康
不小康、关键看老乡的涵义。”总书记说。

习近平总书记强调，各级党委和政府要增强使
命感和责任感，把老区发展和老区人民生活改善时
刻放在心上、抓在手上，真抓实干，贯彻精准扶贫要
求，做到目标明确、任务明确、责任明确、举措明确，
把钱真正用到刀刃上，真正发挥拔穷根的作用。

2月 14 日下午，习近平总书记又来到照金镇
照金村村委会，听当地发展情况和规划的介绍。
他希望村党支部和村委会的干部团结一心，把乡
亲们的事情办好。

【不忘嘱托】

总书记的嘱托，老区人民不曾忘记。不断发扬
自力更生、艰苦奋斗精神，革命老区如今已然发生
巨大变化。

2019年5月7日，随着最后两个贫困县延川、宜
川脱贫退出，革命圣地延安告别绝对贫困。

近年来，延安爬坡过坎、矢志转型。昔日干旱
少雨、千沟万壑的黄土高原，有了“春赏百花秋赏
稻”的江南美景；武汉光谷、腾讯众创、北航科创等
一批创新创业平台，华为云计算等累计1125家新经
济企业落户延安，新经济、新业态欣欣向荣；获批国
家陆港型物流枢纽承载城市，包茂、青兰等多条高
速公路四通八达，每天115对客货列车通达，南泥湾
新机场已与国内27个城市实现通航……

老区不老，容颜日新。近年来，照金村不断发
展红色旅游、开办社区工厂等，产业全面开花。当
地群众的居住环境不断得到改善，不但实现了水、
电、气、暖、网络等设施全覆盖，超市、银行、学校、医
院等也一应俱全。

在外奔波多年，2019年搬进移民安置小区，37
岁的照金村村民张倩终于体会到“稳稳的幸福”：

“孩子上学步行10分钟，我上班步行5分钟，每月工
资有2000多元，现在我和丈夫动力满满！”

“2020年全村人均可支配收入达 17554元，比
2015年增加2076元，现在群众的幸福日子比蜜甜。”
照金村党支部书记梁万营说。

“对照过去我认不出了你，母亲延安换新衣。”
如今，漫步在宝塔山下、延河之畔，行走在照金村
里、薛家寨上，历经“雄关漫道真如铁”的峥嵘岁
月，这片红色热土正阔步在“人间正道是沧桑”的
奋进路上。 （新华社西安5月24日电）

小到瓜果蔬菜，大到电器大件，近期围
绕新一代年轻人“通过一个又一个包裹来
弥补自己不能陪在父母身边的遗憾”引发
争议。在网购新经济日益发达的今天，这
种做法是顺应时代变化的必然，还是偷懒、
图方便？网购包裹与“常回家看看”相比，
是否少了些许亲情温度？

赵阿姨今年 65 岁，平时独自一人生
活，每逢节假日女儿会带着孩子回来看望
她。女儿时不时会在她的生日或者母亲节
时，为她网购鲜花或护肤品等礼物，尽管她
总是对孩子说买这些干什么，但是对于女
儿的孝心她还是很开心的。

网友“缘奚缘”说：“给妈妈发了红
包，妈妈没收，回信息说‘我不缺钱，缺
爱！’果断决定，这个周末休假回家看
妈妈。”

赞成：与“常回家看看”不冲突

古语云，“父母在不远游”。子女陪伴
在父母身边尽孝，当然是传统美德。然而
在现代社会，留在父母身边的，毕竟只是一
部分人。为人子女，要么背井离乡打工谋

生，要么在异地工作或安营扎寨，无法“常
回家看看”。而在节假日，再加上需要加
班或忙于其他事务等原因，很多子女都
无法陪伴父母。对此，大部分父母都会
理解子女的苦衷，尽管心里有一些不悦，
但嘴上还是说“没关系”。此时，子女打
电话回家，一句关心和问候，便会令父母
激动不已，何况还能在节假日收到子女
的礼物呢。

可以想象，当父母收到子女快递送来
的礼物时，肯定满心喜悦，还有可能当着亲
朋好友或左邻右舍的面，拿出子女的礼物
炫耀，满足一下“虚荣心”。“网购式尽孝”，
同样能让父母在心理和情感上获得满足，
并没有什么不好。

反观有的子女，经常以工作繁忙没时
间为借口，不仅不“常回家看看”，节假日连
礼物也不买，甚至没有一句问候。这样的
子女就算与父母生活在同一个城市，也形
同陌路，又有何孝顺可言？

其实，“网购式尽孝”与“常回家看
看”并不冲突。工作繁忙，选择“网购式
尽孝”的同时，通过打电话、视频聊天等
方式，多问候和关心父母；平时有空闲

时，则选择“常回家看看”陪伴父母，以纾
解他们的思念和孤独，真正让他们老有
所依。理性看待“网购式尽孝”，就不会
非此即彼。

反思：折射互动方式的变革

“网购式尽孝”固然不能和父母面对
面，却也可以“屏对屏”，一份份礼物承载着
年轻人对父母的牵挂与关爱。“网购式尽
孝”打破了时间和空间的限制，拓展了人们
与父母亲人联络感情的途径，让亲情互动
变得更加低成本、更加高效率。

急剧的社会变迁，让很多东西都在改
变。父母从家乡寄给子女土笋冻、腊肉等
特产，子女从城市把衣服、电器、鲜花等寄
往家乡。“网购式送礼”改变的是互动方式，
没有改变的是人与人之间彼此的牵挂与祝
福。在物质生活渐次丰盈的当下，许多家
庭并不缺吃少穿；与礼物相比，人们更在乎
的是礼物背后人与人之间的关系、情感、认
同与温暖。在社会流动不断加速的时代，
这或许是最值得珍视的东西。

其实“网购式尽孝”，无非是随着网络
技术发展所带来的新产物，这与曾经通过
字里行间表达关心的封封家书，或是问候
父母的电话、短信，都是孝顺的表现。改变
的只是关心父母的形式，不变的则是对父
母的关心和爱。因此，对待“网购式尽孝”
不必过度解读，毕竟随着社会的进步与发
展，尽孝方式和途径变得多种多样，不管什
么方式，只要是出自真心、只要能让父母开
心，就是有益的方式。 （综合）

“网购式尽孝”其实并非今日才有，早
在网购尚不知何物的年代，不少外出工作
的游子就会定时定点地给家里寄回包裹，
讨父母开心之余，更希望能让他们安心。
当年的包裹与如今的快递无异，都是装着
儿女的牵挂。互联网和物流行业快速发展
的今日，这份牵挂变得更加多样化、便捷化

和“零碎化”。正如不少儿女隔三差五就会
给父母下个单，天气热了买个瓜，天气冷了
添件衣，即便自己不在父母身边，也能时刻
照顾到他们的生活起居。

“网购式尽孝”重在心意，而非形式。
其实，能理解儿女难处的父母，都会欣然接
受这份新奇的礼物。期待着每一天来自不
同快递公司的问候，每一份从天南海北寄
来的包裹。那些在旁人看来琐碎且微不足
道的东西，对他们而言弥足珍贵。

温情，不能掩盖问题。在“网购式尽
孝”现象的背后，其实也隐藏着“空巢老人”
的养老问题。随着社会老龄化程度加深，
这一问题势必更加严峻，这值得我们所有
人深思。从社会层面，政府不妨考虑出台
更多有针对性的政策，逐步完善落实探亲
假、带薪休假等制度，让“常回家看看”不再
难。而为人子女，也要尽可能创造条件，多
回家陪陪父母。毕竟，孩子才是父母最愿
意收到的“快递”。 （陈文杰）

“网购式尽孝”
改变的是形式不变的是关爱

点 评 尽孝，重在心意

“今年天气太热了，口
罩戴不住！”今年全国天热
得早，除了口罩脱脱戴戴
的麻烦，人们也苦恼于经
常戴口罩导致皮肤变差。

5月 24日国家卫健委
通报，全国新冠疫苗接种
超过 5亿剂次；在陕西，截
至5月23日，全省各市、县
（区）累计报告接种新冠病
毒疫苗 1013.64 万剂次。
于是有人觉得，既然这么多
人接种了疫苗，口罩防护的
必要性就没那么大了，是不
是可以“口罩少戴点”？

疾控专家提醒，在本
土疫情散发的情况下，民
众虽然不必过于担心，但
绝不能麻痹、松懈，还要时
刻绷紧疫情防控这根弦，
务必做好个人防护。
科学佩戴口罩很有必要

疾控专家指出，在常
态化防控期，虽然全国绝
大多数地区处于疫情低风
险，但近期全球疫情仍然
持续，输入风险仍然存
在。因此，懂得科学佩戴
口罩很有必要，而且“带”
口罩比“戴”口罩更重要。

首先，建议随身携带
口罩，必要时佩戴。

日常外出要养成随身
携带口罩的习惯，到了厢
式电梯、超市、农贸市场、
电影院等环境密闭、人流
密集的场所，到医疗机
构，乘坐公共交通工具
（包括地铁、公交、高铁、
飞机、出租车、网约车），记得全
程佩戴口罩。口罩并不需要无时
无刻都戴，比如独自开车，到空
旷的公园、广场，骑车、户外运动
时可以不用戴口罩。

其次，一些机构的工作人员需
要戴口罩。

托幼机构等学校的教职员工、
食品从业人员、公共服务行业从业
人员、医疗机构的医护人员等需佩
戴口罩。

第三，这些情况必须戴一次性
医用外科口罩：如果有咳嗽、打喷
嚏等感冒症状，或身处高风险地

区，或去医院就诊及看望
病人时必须要戴上一次性
医用外科口罩。
口罩内放纸巾吸汗要不得

由于最常用的医用口
罩有阻水层，比较憋气，也
不够舒适，再加上天气一
热，容易出汗，有的人就在
医用口罩内再戴一层棉口
罩，或者垫一层纸巾，认为
加强防护又能吸汗。

南方医科大学皮肤病
医院院长杨斌教授直言

“不建议这样的做法”。首
先，口罩的密合性是有效
阻挡病毒的关键，多戴一
层口罩或垫纸巾都会影响
外面医用口罩的密合性，
无法有效防护；其次，这样
会加大呼吸的阻力，人会
本能地加大加深呼吸，既
影响机体健康，也同样影
响口罩密合性；第三，皮肤
本身含有水分，实现屏障
功能，棉布、纸巾吸了汗，
一直“泡着”皮肤，或者长
时间后干了带走皮肤本身
水分，这两种情况都会破
坏屏障功能，皮肤干燥出
油更容易出问题。

口罩佩戴时间越长，
皮肤出问题比如发生粉刺
脓包、红斑水肿、瘙痒刺
痛、干燥脱屑等症状的风
险越高。因此，杨斌建议：

1. 出汗后，及时用手
绢、纸巾、湿巾等擦干或更
换口罩；

2.注意皮肤保湿。在
佩戴口罩前，建议先在面部皮肤上
涂一层保湿乳，防止皮肤出油、干
燥、瘙痒，尤其是鼻托、耳带等与口
罩摩擦的部位更应加强保湿防护；

3.注意面部皮肤清洁。早晚
都应洁面一次，如果有使用防晒
品、粉质或油脂类化妆品的需要
使用洁面产
品，但只有使
用了油彩浓妆
或防水化妆品
才建议使用
卸妆油。

（何雪华）
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近期，华夏文旅海洋馆
内一只叫象大的海象在玩耍
时，意外将左侧长牙上的金
属保护套脱落。海洋馆人员
联系空军军医大学口腔医院
的谢医生为海象订做一只保
护套，把它的左牙保护起来。

谢医生采用传统的方式
为海象的牙齿取模，再利用
数字化技术制作保护套，整

个过程既不会让象大感到不
适，制作过程也非常快。

据了解，牙齿是海象攻
击的武器、攀爬的工具，并且
牙齿会无限增长，所以它们
也有磨牙的习惯。为了防止
牙齿过多磨损甚至发炎，要
给它们戴上金属保护套保护
牙齿，这也是保护它们的生
命安全。 本报记者 刘强 摄

海象为什么要戴牙套

据新华社微博 银行卡明明在自己手里，余额
却不翼而飞……5月 25日，最高人民法院发布《最
高人民法院关于审理银行卡民事纠纷案件若干问
题的规定》，该规定于发布之日起实施。

其中明确规定：发生伪卡盗刷交易或者网络
盗刷交易，借记卡持卡人基于借记卡合同法律关
系请求发卡行支付被盗刷存款本息并赔偿损失
的，人民法院依法予以支持。

发生伪卡盗刷交易或者网络盗刷交易，信用
卡持卡人基于信用卡合同法律关系请求发卡行返

还扣划的透支款本息、违约金并赔偿损失的，人民
法院依法予以支持；发卡行请求信用卡持卡人偿还
透支款本息、违约金等的，人民法院不予支持。

前两款情形，持卡人对银行卡、密码、验证码
等身份识别信息、交易验证信息未尽妥善保管义
务具有过错，发卡行主张持卡人承担相应责任
的，人民法院应予支持。

持卡人未及时采取挂失等措施防止损失扩
大，发卡行主张持卡人自行承担扩大损失责任
的，人民法院应予支持。

最高法：银行卡被盗刷银行应赔偿损失

据新京报 近日，微软宣布，IE浏览器将于明
年正式“退役”。明年 6月 15日，公司某些版本的
Windows软件将不再支持当前版本的 IE11桌面应
用程序。微软建议仍使用 IE的用户，在明年夏天
之前更换浏览器。

“Internet Explorer 浏览器速度缓慢，不再适
用于或兼容许多现代网络任务，而且远不如现
代浏览器安全。”微软在 IE 浏览器的“死亡声
明”中表示。

如今在某些场合，不少人仍会遇到必须且只
能使用 IE浏览器的规定，比如一些考试报名的时
候。也正因为如此，当听闻 IE 浏览器将要退场
时，也有声音表示，未来再遇到这类场景怎么办？

而微软方面也给用户以及相关企业留出了过
渡的空间、时间，替代产品微软 Edge内置了 IE模
式，用户可以直接从微软 Edge访问那些传统的基
于 IE的网站和应用程序。微软承诺至少在2029年
之前支持这种 IE模式。

微软公司：IE浏览器明年正式“退役”


